

R E C E N S I O N E S

71060. VAN STRAATEN, Werenfried. **Donde Dios llora**. B.A.C. (Ed. en tamaño manual), Madrid, 1970.

El autor, el fundador de la obra "Ayuda a la Iglesia necesitada", es un premonstratense holandés, recio de cuerpo, osado de espíritu, práctico más que especulativo y que ha consagrado su vida a enjugar las lágrimas de Dios, en la cara de los que lloran.

Al P. Tocino —como le apodaron en el comienzo de su carrera misericordiosa— no hay que pedirle demasiados matices teológicos, sociológicos o políticos. Casi diríamos que los libros no le han importado nunca demasiado, si hacemos caso al Abad General, que prologa el libro. El P. Van Straaten es, ante todo y sobre todo, nada más y nada menos, un profeta, un testigo de la miseria humana, que lleno de amor hacia los pobres viene a sacudir las conciencias satisfechas de muchos cristianos acomodados y de muchos especulativos teólogos y de muchos políticos prudentes, que jamás olieron con sus propias narices el hedor de los barrios de miseria. Eso quiere hacer el P. Van Straaten. Por eso escribe un libro-testimonio, directo, sin atenuantes, sin paliativos, sin eufemismos.

A veces sus juicios sobre países, situaciones político-sociales, nos parecen demasiado tajantes. Quizá herirán a espíritus nacionalistas, que quieren ver siempre a su nación alabada y engrandecida. Y, tal vez, estos espíritus tendrán su punto de razón cuando critiquen a un autor extranjero, que no sabe matizar ni suavizar su lenguaje. Creemos que al P. Van Straaten sus libros le habrán costado muchos disgustos. Y él mismo lo deja entrever y también su Abad General. Porque a su crítica no se escapa ni siquiera la jerarquía eclesiástica de algunos países y mucho menos el legalismo de las normas jurídicas establecidas. Parece que, en ocasiones, se inclina por una acción eficaz, aunque sea innovadora y no precisamente conforme a las leyes. Es que el P. Van Straaten mira únicamente al dolor de la gente, que sufre; y la obligación del cristiano de enjugar estas lágrimas. Como hombre práctico más que teórico, pone sus ojos en el fin y no se cuida demasiado de los medios.

Pero lo que al P. Van Straaten le falta de matiz, le sobra ciertamente de amor a Dios en el prójimo. El P. Van Straaten, por otra parte, se muestra totalmente opuesto al comunismo. Si se pudiera hablar de odio o de manía en un hombre, que ha hecho del amor el norte de su vida, diríamos que tiene verdadera manía contra el comunismo. Basta leer su capítulo sobre las iglesias que sufren detrás del telón de acero o de bambú. Por tanto no podremos acusarlo de comunista, cuando lanza sus graves acusaciones contra el capitalismo feudal de la América latina o del Africa negra o del Asia hambrienta.

El libro del P. Van Straaten es un revulsivo atroz, que quizá a alguien le hará vomitar su cristianismo despreocupado. Reconociendo la falta de matices, lo recomendamos, sin embargo, con sinceridad y aun con

apremio, a los que quieran trabajar por un mundo mejor, en el que la justicia y el amor enseñoreen las relaciones humanas privadas, sociales e internacionales. **S. de Anitua.**

70192. VELA, Carlos. **Doctrina Social Post-conciliar.** Madrid, 1968.

El título de la obra puede desorientar a primera vista. El autor no pretende exponer únicamente las nuevas directrices que ha tomado la Doctrina Social de la Iglesia a partir del Concilio Vaticano II. La exposición de la Doctrina propiamente post-conciliar comienza en la quinta sección de su obra, a partir de la página 291.

La Obra es una exposición de las líneas directrices de la Iglesia, en cuestión de doctrina social, desde las primeras encíclicas de León XIII. Tiene una introducción que centra el concepto de "Problema social" y hace una historia de dicho problema, estudiando sus causas y sus consecuencias. Toda la primera parte es propiamente introductoria y general. La segunda es un estudio del valor doctrinal de los documentos pontificios, y un encuadre, resumen y pequeño comentario de las enseñanzas papales, desde León XIII hasta Juan XXIII.

En la cuarta sección se preocupa de la obra social de Pablo VI. En la exposición y comentario de la *Populorum Progressio* es de especial interés el análisis que hace el autor de la Obra del P. Lebreton —"Dinámica del Desarrollo"— y la de Denis Goulet en su "Ética del Desarrollo".

Es un libro sencillo, claro, objetivo y expositivo. No pretende originalidad el autor. Es un expositor, más que un investigador. Pero su exposición es clara y didáctica.

Recomendamos la obra a los que quieran introducirse en el estudio de la Doctrina Social de la Iglesia y a los profesores y conferenciantes, que quieran tener material abundante y aprovechable para su ministerio.

S. de Anitua.

71055. CABODEVILLA, José María. **Discurso del Padrenuestro. Ruegos y Preguntas.** B.A.C. Madrid, 1971.

Quien conozca los escritos de Cabodevilla no caerá en la tentación de juzgar a este libro, como un comentario más del Padre Nuestro. La virtud principal de Cabodevilla es su originalidad. Y su modernidad. Todo ello amasado con una extensa cultura teológica, ascética y literaria.

En el presente libro, a propósito de las peticiones del Padre Nuestro, surgen las principales inquietudes religiosas de nuestro tiempo: la secularización, la desmitificación, el compromiso de la religión con el mundo. Y todas estas inquietudes encuentran en Cabodevilla su perspectiva exacta, profunda, humana y divina a un tiempo.

Cabodevilla, junto a un profundo humanismo, que le hace contemplar con amor, y a veces con su poco de ironía, todas las inquietudes humanas, posee un gran sentido de Dios. Pero no de un Dios meramente trascendente, colocado al margen de la historia, sino de un Dios trascendente y vecino a la vez de nuestro mundo. Un Dios al que se le puede decir también con verdad Padre Nuestro, que estás en la tierra.

El equilibrio humano-divino de los enfoques de Cabodevilla nos tranquiliza y, a la vez, nos ensancha el horizonte de una concepción tradi-

Recensiones

cional de la religión y de la oración. Todo ello adobado con ese estilo tan peculiar y tan elegante, que nos hace tragar las píldoras más amargas, casi con agradecimiento y con regusto. Porque el autor tiene la cualidad de hacer apetecible lo que dicho por otro nos sería quizá insoportable. Y no porque disimule lo amargo de la verdad, sino porque prepone el valor fundamental de toda verdad a la amargura de una verdad concreta.

A todos los cristianos angustiados de hoy —tradicionalistas y progresistas— recomendamos encarecidamente este nuevo libro de Cabodevilla. En él encontrarán ese equilibrio humanista, que atempera todas las ideologías unilaterales. **S. de Anitua.**

70063. CERVERA ESPINOSA, A. *¿Quién es el hombre? Antropología filosófica.* Fax Madrid, 1969.

El libro que recensionamos quiere ser una introducción clara y original al problema del hombre. No quiere tocar, ni mucho menos agotar, todos los problemas que plantea una antropología filosófica. Pretende, apenas, adumbrar una definición existencial del hombre-persona. Ya su título lo indica: no pregunta QUE, sino QUIEN es el hombre. Investiga los constitutivos personales del hombre, al que sólo se le puede concebir como persona.

Y la parte más original de la obra es precisamente la que se ocupa del análisis de esos existenciales humanos: libertad, convivencia, sociabilización, influjos de los factores sociales en la individualidad humana —educación, cultura, propaganda— espacio, temporalidad existencial, que configura su ser en el mundo, constituido por una geografía y una historia.

Cierto que aun estos existenciales están tratados de una manera demasiado sucinta, pero abren el horizonte, para que los no iniciados comiencen a comprender el ser complejo y rico del hombre.

Sólo quisiéramos señalar una falla. Pero ésta es metodológica. Es una lástima que un libro adornado por un índice de autores y un índice sinóptico bien elaborados, además de una bibliografía capitular después de cada tema, falle con demasiada facilidad en las citas a pie de página. A veces en las obras citadas falta el lugar, la fecha o la editorial. Otras veces falta la página, de la que se ha tomado la cita. Otras veces se contenta con mencionar el nombre del autor, pero no la obra. Son minucias que podrán ser fácilmente corregidas en futuras ediciones y pedimos al autor que lo haga, porque ello facilitará el manejo del libro y le aumentará su valor científico.

Recomendamos la lectura de la obra a quienes quieran iniciarse en el estudio de una problemática del hombre. **S. de Anitua.**

70005. CORBON, Juan. *Vida cristiana en la Biblia.* Bilbao, Desclée, 1969.

“Este libro se basa —dice su autor— en el hecho de que el Antiguo Testamento es el pedagogo que nos conduce a Cristo. Dios ha revelado en El su pedagogía, realizada en adelante en el Espíritu de Cristo resucitado”.

Corbon intenta ayudar al lector de la Biblia, buscando a través de las grandes épocas cronológicas del Antiguo Testamento la doctrina vital de nuestra experiencia acerca de Cristo.

Recensiones

Dios, Cristo, es el amor que penetra toda nuestra vida. A lo largo de este libro, sonará un estribillo constante: agradecimiento y amor.

S. M. A.

70004. GALOT, Juan S.J. **La oración, intimidad filial.** Bilbao Desclée, 1969.

Para responder a los que preguntan qué sea orar y cómo y por qué orar, el autor no responde con principios abstractos sino poniéndonos delante el ejemplo de Cristo en sus diversos modos de orar, el ejemplo de nuestra Madre la Iglesia. De este modo el misterio de la oración, del diálogo con Dios, se aprende y se practica insensiblemente. **S.M.A.**

70130. VARIOS AUTORES. **Participación en la liturgia por el canto, la aclamación y el silencio.** PPC, Madrid, 1970.

Escrito por un grupo de sacerdotes jóvenes, con ocasión de su participación en la "Rassegna Internazionale di Musiche Liturgiche" de Turín, ayuda —como lo dice su título— a los directores de las asambleas de la Palabra, organistas y directores de coro, pues está dirigida al aspecto musical de las mismas.

Muy útil para orientar a los no iniciados en estas innovaciones de la actual Liturgia. **S.M.A.**

70018. STEWART, Harris B. **El desafío del mar.** México, Roble, 1969.

El autor expone la realidad actual y las perspectivas que a su juicio ofrece el mar para resolver muchos de los problemas a los que se enfrenta el hombre en nuestros días.

La amena y clara descripción que hace del mundo submarino, con sus fantásticos paisajes sumergidos y los extraños seres que los pueblan, así como de los mecanismos de las mareas, las olas y las corrientes, y sobre todo del valor del mar como reserva potencial de alimentos, energía y minerales para la especie humana, transmite al lector su optimismo sobre el porvenir de la humanidad, a pesar de las sombrías predicciones que han hecho algunos ante el incontenible incremento de la población. **S.M.A.**

69092. MOSQUERO, Miguel, S.J. **Ejercicios espirituales para sacerdotes y religiosos.** Stvdivm, Madrid, 1969.

El autor que tiene una larga experiencia pastoral, en sus veinte años de párroco y dieciocho de vida como Jesuíta, nos deja en este libro el fruto de sus experiencias.

La frecuente utilización de la doctrina del Concilio Vaticano II dan a su exposición un aspecto de grande actualidad, que contribuye a cimentar las sólidas meditaciones ignacianas. **S.M.A.**

71066. VOGT, Willi. **La crisis de autoridad en la educación.** Stvdivm, Madrid, 1970.

"Hay crisis de autoridad cuando los educadores no tienen la fuerza suficiente para compensar la incompleta madurez del niño por medio de una cariñosa guía y cuando, por otra parte, la juventud se decide a liberar-

Recensiones

se de sus vínculos con quienes tienen la responsabilidad de ellos, poniéndose en dificultades consigo mismo y con el mundo entero a causa de su falta de madurez" (pg. 9). Este párrafo nos da la tónica de este librito, que contiene una serie de reflexiones sobre el problema de la autoridad en la educación. Escritas en un estilo casi dialogal, aun cuando no aportan nada nuevo a lo mucho escrito sobre el tema, tienen la ventaja de ser asequibles a cualquier persona. El autor opone el poder autoritario, al que califica de "potestas", con la autoridad democrática o "autoritas". Al rigor disciplinario de la primera se contraponen la flexibilidad comprensiva de la segunda, por la que opta decididamente el autor. El librito termina con unas cortas consideraciones sobre el humor en la educación, arma oportuna para evitar que el educador se convierta en un racionalista, un moralista o un fariseo. Las reflexiones de Vogt pueden constituir una incitación a profundizar estos temas, básicos en el campo educativo. **I.M.B.**

70181. **GRISEL**, Gottfried. **Estudios de psicología pastoral**. Versión castellana de Traducciones Diorki. Studium, Madrid, 1969.

No se trata de un tratado de psicología pastoral, sino —como el mismo título lo indica— de una serie de ensayos acerca de problemas que afectan a la pastoral, cuyas raíces son de orden psicológico. El autor agrupa estos ensayos en tres partes: en la primera, que titula "Asistencia en la vida", enfoca la angustia contemporánea, la obsesión, la masturbación y el anhelo salvífico; en la segunda, titulada "Educación", aborda la educación religiosa, la autoeducación del maestro y la relación entre conciencia —en su concepción tradicional— y el super-yo freudiano; finalmente, en la tercera parte, "Formación para el sacerdocio", estudia diversos problemas concernientes a la formación y maduración sacerdotal. El autor hace más hincapié en los análisis psicológicos que en las consecuencias pastorales. Su enfoque es de tipo estratigráfico, impregnado por los planteamientos de psicología profunda. No acabamos de ver claro a qué tipo de lectores se dirige de hecho el autor, ya que sus ensayos son demasiado sencillos para un psicólogo, pero quizá demasiado técnicos para un pastor medio. La problemática enfocada tiene siempre actualidad, aun cuando nuestra situación latinoamericana ofrece una serie de peculiaridades inaccesibles todavía al especulador alemán. Por ejemplo: las lagunas que el autor señala en la formación sacerdotal en los seminarios no corresponden a las lagunas existentes entre nosotros. Y, en cualquier caso, la problemática sacerdotal, ese "desaliento vocacional", reviste entre nosotros modalidades muy diferentes. No obstante, hay a lo largo de todo el libro una serie de observaciones básicas que podrán ayudar a sacerdotes urbanos, con cierta formación psicológica. **I.M.B.**

71070. **MONTES**, Santiago. **Claude Lévi-Strauss. Un nuevo "Discurso del método"**. Dirección de Cultura del Ministerio de Educación. San Salvador, 1971.

Lévi-Strauss, famoso etnólogo francés, es una de las figuras contemporáneas alrededor de la cual más se ha escrito últimamente tanto a favor como en contra. Si, por una parte, nadie le discute su innegable altura científica, el movimiento estructuralista —del cual parece constituir su portaestandarte— ha levantado montañas de entusiasmo y de furor. No fueron pocos los que en Europa afirmaron, a raíz de los acontecimientos

franceses de mayo de 1968, que esos sucesos habían constituido el climax y muerte de la escuela estructuralista. Si una tal afirmación nos pareció siempre demasiado partidista y superficial, muestra no obstante la pasión que un movimiento científico puede arrastrar consigo. En el libro que ahora presentamos, el Dr. Montes, armado de un ingente material bibliográfico, trata de dilucidar la peculiaridad del aporte de Lévi-Strauss, al aplicar "el modelo matemático-estructural de la lingüística a la antropología". En el viejo debate entre ciencia y filosofía, "ciencias de la naturaleza" y "ciencias de la cultura", Lévi-Strauss encuentra un puente de unión: "La objetividad del número puede hacernos comprender la razón de las semejanzas de la especie hombre, a través de las constantes de su comportamiento, y las diferencias individuales, acceso negado a la filosofía, a través del idiolecto y de la praxis autorrealizadora del yo. No dudamos en afirmar por ello que, sin disminuir la importancia de las aportaciones etnológicas de Claude Lévi-Strauss, estamos ante un nuevo "Discurso del Método", cuya importancia es señalar el camino para el avance de las ciencias humanas" (pg. 11-12).

A probar esto se dirige el libro de Montes. En una primera parte, va examinando los diversos entronques científicos de Lévi-Strauss, en el campo de la etnología, la lingüística, la psicología y la filosofía. En una segunda parte, se analiza más detalladamente los dos conceptos que, según el autor, constituyen los pilares para la comprensión de Lévi-Strauss y en los que se han centrado las críticas que se le han hecho: el concepto de símbolo y el de historia. "Considero —concluye Montes— que lo fundamental en la ideología de Claude Lévi-Strauss es el método... dicho método es el estructuralismo, de raíces lingüísticas que, a partir de los rasgos diferenciales, elabora una sintaxis de relaciones sociales y que halla, en cuanto procedente de la lingüística, su campo propio de análisis en la mitología" (pgs. 153-154). El libro es de difícil lectura, más por lo que el autor presupone que por lo que expone. Es posible que la oscuridad se deba a un exceso de citas, no lo suficientemente encuadradas. Pensamos que el autor debería reelaborar de una manera más extensa su exposición, sin sentirse tan ligado a la cita textual. Creemos, sinceramente, que el libro ganaría mucho con ello. **I.M.B.**